
Вчера, 22 июня, на ме-
мориале Славы в Барна-
уле прошла церемония 
возложения цветов. В 
память о трагической 
дате начала Великой 
Отечественной войны, 
о погибших прогремел 
салют.

На площади Победы со-
брались ветераны и участ-
ники Великой Отечествен-
ной войны, труженики 
тыла, представители ве-
теранских, общественных 
организаций и правоохра-
нительных органов. Цветы 
к мемориалу Славы также 
возложили первый замести-
тель губернатора края Сер-
гей Локтев и председатель 
АКЗС Иван Лоор.

В длинной веренице с 

алыми гвоздиками в руках 
Анна Васильевна Шималина, 
родом из Орловской области. 
В 1943 году, когда в деревню 
пришли фашисты, Анечке 
было меньше четырех лет. 
Она была самым младшим, 
четвертым ребёнком в семье.

Немцы пошли по домам – 
забирали у людей последние 
продукты. Потом оказалось, 
что один из фашистов про-
пал. Местных заподозрили 
в убийстве. В качестве нака-
зания людей согнали в ам-
бар и облили его бензином. 
Хотели сжечь заживо, но в 
последний момент поче-
му-то передумали. Вместо 
этого женщин, стариков и 
детей заставили бежать до 
железнодорожной станции, 
а это около 70 километров. 
Тех, кто падал, расстрели-
вали на месте.

– Я была самой маленькой, 
– вспоминает Анна Васильев-
на. – Не помню, каким чудом, 
но мы все-таки сели в поезд. 
Помню голод, бомбёжки. В 
конце концов привезли нас 

в белорусский концлагерь 
смерти «Озаричи», где я про-
вела 1 год 2 месяца и 21 день.

Анна Васильевна вспо-
минает, как у братьев брали 
кровь, издевались над ними. 

Так бы и погибли все, если 
бы не помогали местные: бе-
лорусы бросали через колю-
чую проволоку еду, фуфайки, 
валенки.

…Рядом с Анной Васильев-
ной у мемориала стоит и вы-
тирает слезы Зина Петровна 
Старостина, тоже бывшая 
малолетняя узница конц-
лагерей. У нее похожая исто-
рия. Когда немцы пришли 
в город Жуковка Брянской 
области, ей было пять с по-
ловиной лет. Вместе с роди-
телями, бабушкой и дядей ее 
угнали в концлагерь в Запад-
ной Белоруссии. Пенсионерка 
вспоминает, как им делали 
уколы, от которых погибла 
половина лагеря. Маленькая 

Зина выжила, хотя провела 
в нечеловеческих условиях 
восемь месяцев.

– Мы – одни из последних, 
кто может рассказать эту 
страшную правду, – взды-
хают настрадавшиеся жен-
щины. – Не дай бог никому 
пережить то, что пережили 
мы. От всех бывших мало-
летних узников хочется ска-
зать спасибо всем тем, кто 
кровью победу добыл. Мы 
хотим, чтобы люди были 
счастливы, чтобы в стране 
был мир, слышались смех 
детей и пение птиц. Чтобы 
было чистое голубое небо 
над головой. И никогда не 
было войны…

Вадим КУЛЕШОВ
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
24 июня Ветер северо-восточный,  

4-9 м/сек., с усилением до
17 м/сек., преимущественно 
без осадков.

25 июня Ветер северо-восточный, 
4-9 м/сек., с усилением
до 17 м/сек., преимущественно
без осадков.

Ветер северо-восточный,
7-12 м/сек., порывы до

13-18 м/сек., без осадков. 

+15о +20о +
ночь

 +23о +28о
день

+26о +31о +27о +29о

25

 +30о +35о

день  +14о +19о

ночь

Чтобы не было войны… С чего начинается робот?
Техническое перевооружение предприятий России и 

Алтайского края обсудят руководители отечественных 
заводов на Технологическом форуме машиностроителей.

Сегодня, 23 июня, в Барнауле начал работу Технологический 
форум машиностроителей. «Белые и синие воротнички» обсудят 
тенденции развития отрасли в регионе, внедрение высокотехно-
логичного оборудования в стратегические отрасли экономики 
России в рамках программы по импортозамещению, новые 
разработки в области промышленной автоматизации и робо-
тотехники, рассмотрят вопросы государственной поддержки 
промышленных предприятий в Алтайском крае.

Организаторами форума выступают краевая администрация, 
Алтайская торгово-промышленная палата, пермские предпри-
ятия «Пром-Ойл», Пермский завод металлообрабатывающих 
центров и представители японской компании Fanuc.

С лучшим результатом сезона
Победа барьериста Сергея Шубенкова вывела россий-

скую сборную вперед на командном чемпионате Европы.
21 июня в Чебоксарах завершился командный чемпионат 

Европы по легкой атлетике. Член сборной страны Сергей Шу-
бенков из Барнаула в беге на 110 метров с барьерами показал 
результат 13,22 секунды (лучший в сезоне), вырвав победу у 
француза Паскаля Мартино-Лагарда и британца Лоуренса Кларка.

Благодаря победе алтайского спортсмена наша сборная 
вышла в лидеры чемпионата. После заключительных стартов 
российская команда сохранила лидерство, набрав 368,5 балла. 
Главных конкурентов из Германии и Франции россияне обо-
шли на 22 и 49 очков соответственно.

«Шубенков третий год подряд выигрывает в своей дисци-
плине в командном чемпионате Европы», – подчеркнули в 
краевом спортуправлении.

Олег АНТОНОВ

Укрепим дружбу
В Кулунде на минувших выходных открыли Аллею 

дружбы.
Долгожданное событие произошло в воскресенье, 21 июня, 

во время четвертого дня XV краевых Дельфийских игр. Ещё до 
праздника здесь установили памятный знак, изготовленный 
на Колыванском камнерезном заводе, и скамью как символ 
гостеприимства и уважения. Участники игр высадили рядом 
цветы и таким образом открыли Аллею дружбы. Активисты весь 
день обменивались впечатлениями и делали весёлые снимки.

Заслужили!
В Алтайском госуниверситете прошло вручение дипло-

мов участникам и победителям олимпиад.
В мероприятии приняли участие более 130 учеников 7–11 

классов из Алтайского края, также приехали родители и учителя. 
Торжественное вручение дипломов победителям и призерам 
межвузовских предметных олимпиад школьников проходило в 
концертном зале АлтГУ. Затем виновники торжества встретились 
с деканами факультетов вуза, посетили учебные аудитории, 
познакомились с научной деятельностью университета.

Что мы знаем о героях?
В минувшую пятницу для барнаульских школьников из 

малообеспеченных семей провели экскурсию по городу.
Экскурсия была посвящена теме Великой Отечественной 

войны. Её участниками стали 28 ребят из средней школы
№ 114 Индустриального района. Автобусно-пешая прогулка 
длилась полтора часа. За это время дети побывали на мемориале 
Славы, площади Ветеранов, в нагорной части города. По словам 
ребят, экскурсия получилась интересной и познавательной, 
школьники узнали много нового об истории Барнаула и героях 
земляках.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

НОВОСТИ

АПК
Запустили зелёный конвейер

ПОДПИСКА‐2015
Осталось 7 дней!

Уважаемые читатели, заканчивается подписка на
2 полугодие 2015 года. Только до 29 июня вы можете 

оформить подписку любым удобным для вас способом.

В почтовом отделении связи
• индекс 50300 (без официальных документов)

цена на полугодие составляет – 429, 96 руб.
• индекс 50303 (с официальными документами)

цена – 750,24 руб.

В киосках «Роспечать Алтай»
• индекс 50300 (без официальных документов)

цена на полугодие составляет – 381,60 руб.
• индекс 50303 (с официальными документами)

цена – 514, 20 руб.

В Бийском, Павловском, 
Смоленском, Кулундин-
ском и Усть-Калман-
ском районах края при-
ступили к заготовке 
кормов.

Несмотря на утренний 
час, солнце жарило вовсю. 
Вырвавшиеся из лабиринтов 
города журналисты вдыха-
ли на просторе пьянящий, 
настоянный на травах воз-
дух и наблюдали: на поле 
хозяйства «Бийское» одно-

именного района началась 
кормозаготовительная кам-
пания.

–  Го с у д а р с т в е н н ы х 
предприятий очень мало 
сохранилось. Мы, как это 
с л у чи лось со мног ими 
колхозами и совхозами, не 
превратились в акционер-
ное общество, – объяснил 
аббревиатуру АКГУП перед 
названием хозяйства глав-
ный агроном Владимир Де-
сяткин. – Государственное, 
значит, собственность на-
ходится в ведении краевого 

сельхозуправления. Наше 
хозяйство, организованное 
в 1929 году, специализиру-
ется на производстве мяса, 
молока и зерна. В 70-80-е 
годы прошлого века разви-
вали также семеноводство 
– работали на весь регион: 
трудились совместно с НИИ, 
доводили до элиты, прода-
вали семена в районы.

На сегодняшний день 
в хозяйстве трудится 400 
человек, обрабатываем
12 630 гектаров пашни, из 
них 4500 га занимают кор-

мовые культуры, 2500 – мно-
голетние травы. Скот у нас 
мясо-молочного направле-
ния, симментальской по-
роды. Дойных коров 1400, 
а вместе со шлейфом – 3300 
голов. Мы надаиваем 17,3 
литра на фуражную корову, 
в целом – 243 центнера. 230 
ежедневно сдаем в «Молоч-
ную сказку».

– Скажите, вам удается 
обеспечивать поголовье 
кормами? – поинтересо-
вались журналисты.

– Да, полностью! В первую 
очередь мы должны накор-
мить скот, ведь молоко дает 
деньги ежедневно в отличие 
от зерна, – улыбается Десят-
кин. – В хозяйстве 50 процен-
тов площадей занято кормо-
выми культурами. Начинаем 
с заготовки многолетних трав 
на сено: в нынешнем году с 
1200 гектаров мы планиру-
ем взять 30 тысяч центнеров. 
Этого нам хватает на зимовку. 
Косовица многолетних трав 
на сенаж начата с третьей 
декады июня.

– Используете ли вы ку-
курузу на корм скоту?

– В нынешнем году мы 
почти отказались от куку-
рузы, посеяли ее лишь 129 
га, а рапса – 150 га, чтобы 
подкармливать осенью жи-
вотных. Такая система зеле-
ного конвейера выстроена 
у нас в хозяйстве. Заготовка 
сенажа хороша тем, что мы 
задействуем людей, не заня-
тых летом. 

(Окончание на 2 стр.)

Механизатор Константин Тону говорит, что в этом году хозяйство без кормов не останется. Отрадная сердцу селянина картина.
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Торжественная церемония возложения цветов.

В память о погибших прогремел салют.

К Вечному огню пришли кадеты.
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В АКЗС
Обязательства выполнены
В 2014 году расходы кра-
евого бюджета имели 
ярко выраженный соци-
альный характер.

Об этом заявил замести-
тель губернатора, председа-
тель комитета по финансам, 
налоговой и кредитной по-
литике Владимир Притупов 
на публичных слушаниях по 
отчету об исполнении регио-
нального бюджета в прошлом 
году. Документ учитывает 
происходившие налоговые 
изменения, ситуацию, ко-
торая сложилась в сельском 
хозяйстве, формирование 
муниципальных дорожных 
фондов и другие факторы. 

Доходы краевого бюджета 
составили 78 823 млн рублей, 
или 110 процентов по отноше-
нию к 2013 году. Собственные 
доходы – 39 109 млн рублей, 
рост составил 110 процентов. 
Поступления из федерально-
го бюджета были на уровне 
36 601 млн рублей.

– Особенностью года ста-
ло выделение федеральных 
средств на строительство пе-
ринатального центра и ликви-
дацию последствий паводка, 
– отмечает Владимир Приту-
пов. – Всего на ликвидацию 

последствий паводка было 
направлено 4,9 млрд рублей 
– это социальные выплаты 
населению, средства на вос-
становление дорог, мостов, 
многоквартирного жилья, 
ремонт объектов социальной 
сферы.

Эксперты отмечают, что 
все участники бюджетного 
процесса в чрезвычайной си-
туации сработали достаточно 
слаженно. Средства, которые 
поступали из федерального 
бюджета и выделялись из 
краевого, в оперативном 
порядке перечислялись по-
лучателям.

Расходы бюджета в 2014-м 
составили 79 140 млн рублей. 
Кстати, они имели ярко вы-
ра жен н ы й соц иа л ьн ы й 
характер. Все социальные 
обязательства выполнены в 
полном объеме. Бюджет ис-
полнен с дефицитом 316 млн 
рублей. Это рабочий объем, 
который позволяет стабильно 
исполнять бюджет.

С информацией об итогах 
внешней проверки отчета об 
исполнении бюджета 2014 года 
выступила заместитель пред-
седателя Счетной палаты края 
Татьяна Киреева.

– Исполнение краевого 

бюджета в 2014 году проис-
ходило в условиях продолжа-
ющегося замедления темпов 
экономического развития, – 
отметила она. – Темпы роста 
основных макроэкономиче-
ских показателей сохранили 
положительную динамику, 
но снизились их темпы по 
сравнению с предыдущим 
периодом. Приоритетным 
исполнением расходов были 

социальные обязательства – 
выплата заработной платы, 
реализация государственных 
программ, оказание финан-
совой помощи территориям. 
Эти показатели выполнены 
на сто процентов.

В 2014 году шло финансиро-
вание 58 целевых программ из 
68 действовавших. По 8 про-
граммам нормативные право-

вые акты, устанавливающие 
расходные полномочия, при-
няты в течение финансового 
года, то есть с нарушением 
сроков, установленных бюд-
жетным законодательством.

В целом, по оценке Счет-
ной платы, краевой бюджет 
исполнен в рамках законода-
тельства.  

Также в этот день было 
проведено совещание по во-
просам внесений изменений 
в налоговое законодатель-
ство. Был представлен про-
ект «О внесении изменений 
в закон Алтайского края «О 
применении индивидуаль-
ными предпринимателями 
патентной системы налого-
обложения на территории 
Алтайского края».

Патентная система налого-
обложения – это специальный 
налоговый режим, который 
могут применять только 
индивидуальные предпри-
ниматели. Переход на нее 
состоит в получении патен-
та на определенный срок, за-
меняющего собой уплату ряда 
налогов. Стоимость патента 
исчисляется в зависимости 
от потенциального годового 
дохода для различных видов 
деятельности ИП. Согласно 

законодательной инициати-
ве фракции «Единая Россия» 
к этой формуле необходимо 
принять ряд коэффициентов.

– Мы предлагаем два вида 
дифференцированных коэф-
фициентов в зависимости от 
территории действия патента 
и численности работников, – 
говорит руководитель фрак-
ции «Единая Россия» в АКЗС 
Борис Трофимов. – В настоя-
щей редакции закон о патенте 
в Алтайском крае работает не 
в полную силу. Мы считаем, 
что введение коэффициентов, 
различных для городов и райо-
нов, для крупных и небольших 
муниципалитетов, поможет 
ускорить процесс легализации 
мелкого бизнеса.

Для Бийска, Рубцовска, Но-
воалтайска, Заринска и Бело-
курихи будет применяться 
понижающий коэффициент 
0,85 (что на 15% уменьшит раз-
мер потенциального годового 
дохода индивидуального пред-
принимателя и, следователь-
но, расширит круг возмож-
ных участников патентной 
системы налогообложения). 
Для Алейска, Славгорода, 
Ярового, Камня-на-Оби и 20 
крупных районов региона ко-
эффициент будет равен 0,8, 

для остальных районов – 0,7. 
Для Барнаула коэффициент не 
изменится. Еще один коэффи-
циент, касающийся средней 
численности наемных работ-
ников, после обсуждения с 
представителями предпри-
нимательского сообщества 
был снижен. Он находится 
в пределах от 1,7 при одном 
наемном работнике и до 7,9 
при 15.

– Президент Владимир Пу-
тин четко обозначил задачу: 
обеспечить малому бизнесу 
простые и прозрачные усло-
вия работы как на федераль-
ном уровне, так и в регионах. 
Законодательство о патентной 
системе для индивидуальных 
предпринимателей отвечает 
этой задаче. Мы готовы вести 
постоянный диалог с предпри-
нимательским сообществом, 
чтобы обеспечить совершен-
ствование законодательной 
базы в соответствии с требова-
ниями времени, – подчеркнул 
Борис Трофимов.

Представители предпри-
нимательского сообщества в 
ходе обсуждения внесли пред-
ложение снизить территори-
альные коэффициенты, что 
было одобрено.

Кристина ЛИВЕР

ЕГЭ: средний балл вырос
По итогам Единого госэкзамена по химии, обществозна-

нию и математике средний балл в Алтайском крае вырос, 
увеличилось и число 100-балльников.

В ЕГЭ по химии участвовало более тысячи человек, двое 
набрали максимальное количество баллов. А самый популяр-
ный предмет по выбору – обществознание сдавали 6715 че-
ловек, трое получили наивысший результат, а средний балл 
по предмету составил более 54. ЕГЭ по математике базового 
уровня, необходимый для получения аттестата, сдавали 7596 
человек, средний балл – 4,03, и это выше, чем по России (по 
пятибалльной шкале). Профильный уровень, который нужен 
как вступительный экзамен в вузы, писали 8416 участников, 
средний балл – 39,7.

Кстати, Рособрнадзор установил дополнительные сроки 
проведения ЕГЭ по обязательным предметам. Осенью русский 
язык и математику смогут пересдать те, кто не прошел госу-
дарственную итоговую аттестацию или получил неудовлетво-
рительные оценки по обоим предметам. 26 сентября пройдет 
экзамен по математике базового и профильного уровня, 29 
сентября – по русскому языку, 9 октября – оба уровня по мате-
матике и русскому языку.

Соб. инф.

Шукшин «едет» в Крым
Сотрудники Всероссийского музея-заповедника имени 

В.М. Шукшина отправили в центральные библиотеки Крыма 
собрания сочинений нашего знаменитого писателя. А библи-
ографы Алтайской краевой библиотеки имени В.Я. Шишкова 
тоже направили на полуостров более 40 наименований книг 
алтайских авторов. Руководитель писательской организации 
Крыма Татьяна Воронина сообщила «АП», что из присланных 
с Алтая книг будет организована передвижная выставка.

В начале июля главный редактор журнала «Бийский вестник» 
Виктор Буланичев направляется в Крым по заданию Союза 
писателей России.

Одной из важных задач поездки является пропаганда твор-
чества Василия Макаровича Шукшина.

8 июля в Симферополе в Крымской республиканской уни-
версальной научной библиотеке состоится первая встреча с 
читателями. На следующий день в Севастополе в Центральной 
городской библиотеке имени Льва Толстого соберутся литера-
торы и поклонники творчества Шукшина, желающие познако-
миться с новинками, выпущенными алтайскими писателями.

Еще одной миссией Виктора Буланичева будет вручение акти-
вистам, внесшим большой вклад в изучение и популяризацию 
творческого наследия Василия Шукшина, в многонациональную 
культуру, литературу, искусство, способствующим сохранению 
русского языка, литературы, культуры и искусства, медали 
«Василий Шукшин».

Людмила ХВОСТЕНКО

Фашизм неприемлем!
История семьи Татьяны Барановой из села Горловка До-

нецкой области похожа на многочисленные истории других 
украинских беженцев в Россию и отличается от них, пожа-
луй,  лишь тем, что она вернулась на свою историческую 
малую родину.

Отец Татьяны Александр Антоненко до 1983 года проживал со 
своей семьей в Павловске, откуда они и переехали на Украину. 
И вот спустя тридцать с лишним лет Александр Алексеевич 
вернулся в родные места. Теперь уже не переехал, а попросту 
убежал с перепаханной снарядами донецкой земли, обстрел 
которой нацисты двадцать первого века продолжают,  не глядя 
ни на какие договоренности.

Семья беженцев – Александр Алексеевич, Татьяна с пятилет-
ней дочерью Анастасией и ее брат Александр – поселилась на 
первое время в общежитии Павловского сельскохозяйственного 
колледжа (в прошлом техникум), который когда-то оканчивал 
Александр Антоненко.

Не так давно Татьяна Александровна обратилась в регио-
нальную общественную приемную партии «Единая Россия» с 
просьбой об оказании помощи в оформлении миграционных 
документов. Все вопросы были решены успешно,  а 18 июля с 
семьей беженцев встретились специалисты приемной, которые 
привезли в Павловск одежду, кухонную утварь, игрушки для 
маленькой Анастасии.

Руководитель региональной приемной «Единой России» 
депутат АКЗС Всеволод Кондратьев отметил, что не секрет, у 
нас в стране среди людей известных в том числе встречаются 
те, кто, по сути, поддерживает фашиствующую клику, которая 
бомбит деревни, убивает женщин, детей и стариков, заставляет 
покидать их родные места.

Но «…наши братья, пострадавшие от войны, должны знать, 
что в целом общество наше фашизм не приемлет. Что у нас 
они найдут понимание и поддержку. Что мы не предали дело 
наших отцов и дедов, защитивших мир от этой чумы в 1945 
году», – подчеркнул он.

Константин СОМОВ

Подсчитывают косолапых
Вчера специалист – биолог краевого государственного 

бюджетного учреждения «Алтайприрода» Юрий Зарецкий 
сообщил «Алтайской правде» о том, что в заказниках края 
завершились учёты по барсуку и медведю.

– В настоящее время идёт обработка данных, расчёт чис-
ленности этих животных. В комплексных государственных 
заказниках края обитали 135 медведей и 1332 барсука. Сколько 
их проживает теперь на особо охраняемых территориях, будет 
известно к концу июня, – сказал Юрий Зарецкий.

Людмила ИЗВЕКОВА

Изгнание «Орды»
Рубцовский городской суд запретил деятельность рели-

гиозной группы «Орда».
По словам помощника прокурора Рубцовска Евгения По-

лыгалова, руководители «Орды» оказывали лечебные услуги 
гражданам, не имея ни высшего медицинского образования, 
ни лицензии на право заниматься целительской деятельно-
стью. После проведения обрядов людям обещали исцеление 
от различных заболеваний, как реально имеющихся, так и 
надуманных.

Когда правоохранители стали исследовать деятельность 
группы, то выяснилось, что она имеет непосредственное от-
ношение к исходному религиозному движению, которое еще 
в 2009 году решением специализированного межрайонного 
экономического суда Алма-Аты было ликвидировано как под-
рывающее безопасность государства посредством нанесения 
вреда здоровью человека на территории Республики Казахстан.

Группу «Орда» специалисты охарактеризовали как псевдо-
целительскую. Они также пришли к выводу, что в результате 
манипуляций над сознанием могут развиться расщепление 
личности, дезинтеграция эго и, как следствие, проблемы с 
психическим и физическим здоровьем. Прокурор города Руб-
цовска выступил заявителем в деле о запрете «Орды».

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

НОВОСТИ

Вчера, в печальный день 22 июня, 
во всех городах и селах края к ме-
мориалам шли потомки воинов.

Память сотен своих земляков, погибших 
на фронтах, ушедших из жизни уже в мир-
ные годы, почтят и в Красногорском районе. 
Увы, с каждым годом к мемориалам героев 
Великой Отечественной войны приходит 
в памятные дни все меньше ветеранов. В 
немалом по размеру селе Быстрянка живут 
Иван Григорьевич Овчаренко и Дмитрий 
Никитич Качесов.

Овчаренко в сентябре 1941 года добро-
вольно пришел в военкомат. Он сражался 
на 3-м Белорусском фронте, был ранен, 
после госпиталя вернулся на фронт. Осво-
бождал Польшу, сто метров не дошел до 
Берлина. За храбрость, стойкость и му-

жество Иван Григорьевич награжден ме-
далями «За отвагу» и «За взятие Берлина». 
За долгий добросовестный труд в мирное 
время награжден медалью «Ветеран труда».

Дмитрий Никитич Качесов родился в 1926 
году. Был призван в армию Усть-Калманским 
райвоенкоматом, в 1943-м направлен для 
прохождения службы в Красноярский край, 
в учебный полк подготовки младших ко-
мандиров. После учебы воевал в составе 2-го 
Прибалтийского фронта, при освобождении 
Риги был тяжело ранен. В апреле 1944-го его 
зачислили в ВОХР и направили в Читинскую 
область. Охранял военнопленных японцев, 
участвовал в боях. После войны Качесов стал 
известным мастером-сыроделом, лауреатом 
Государственной премии, был награжден 
орденом Ленина.

Светлана АЛЕКСАНДРОВА

• На территории Алтайского края расположено 
1046 памятников Великой Отечественной войны, 
которые являются объектами культурного насле-
дия краевого значения. Это здания, в которых 
размещались госпитали, братские могилы солдат, 
умерших от ран в эвакуированных госпиталях, 
мемориальные комплексы, монументы, обели-
ски, бюсты Героев Советского Союза.

• Значительным вкладом в сохранение объ-
ектов военной истории стало утверждение в 
Алтайском крае ведомственной целевой про-
граммы «Ремонт и благоустройство памятников 
Великой Отечественной войны, расположенных 
в поселениях края». В рамках программы в 2013 
– 2014 годах отремонтирован 71 памятник в 66 
муниципальных образованиях края. На данные 

цели из краевого бюджета было выделено около 
34 млн рублей. Восстановлены все мемориаль-
ные сооружения, где проходят торжественные 
акции городского и районного уровня. Финан-
сирование мероприятий программы составило 
35,4 млн рублей.

• Губернатором Александром Карлиным на 
заседании оргкомитета «Победа» было поручено 
муниципалитетам привести в достойное состо-
яние все мемориальные объекты края вне зави-
симости от их места расположения – находятся 
они в райцентрах или небольших населенных 
пунктах. Органами местного самоуправления 
была организована работа по сохранению па-
мятников, приведению в порядок прилегающих 
к ним территорий.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

МЛРД РУБЛЕЙ 
БЫЛО НАПРАВЛЕНО 
НА ЛИКВИДАЦИЮ 
ПОСЛЕДСТВИЙ 
ПАВОДКА

4, 9  

ДАТА
Наша общая память

Кристина Андреева и Ольга Попова следят за мемориалом.Мемориал в селе Быстрянка.
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Если бы мы перешли на 
кукурузу, то уборка зерновых 
шла бы наряду с заготовкой 
сочных кормов, а ведь люди-то 
одни и те же.

– Довольны ли вы прошед-
шей весной?

– В нынешнем году начи-
наем заготовку сена раньше. 
Прошедшие в конце мая – на-
чале июня дожди и ночные 
температуры (15-20 градусов) 
заложили хорошую основу для 
роста и развития кормовых 
культур. Чтобы скосить тра-
ву, нам понадобится около 
десяти дней. Затягивать с за-
готовкой многолетних трав 
на сено нельзя – их качество 
со временем снижается.

– И как вам работается?

– Очень хорошо. В нашем 
хозяйстве, как в Советском 

Союзе, – расплывается в 
улыбке главный агроном, – 
заработная плата выплачи-
вается два раза в месяц, мы 
приобретаем новую технику 
– Berkut-3200 производства 
«Ростсельмаша». У нас таких 
косилок в «Бийском» четыре. 
В прошлом году приобрели 
«Кировец» алтайской сборки 
через краевой лизинговый 
фонд. Этот К44Р задейство-
вали в посевной кампании, 
а в период кормозаготовки 
машину думаем использо-
вать на доставке кормов или 
на трамбовке.

Кстати, Бийский район 
специализируется на жи-
вотноводческой продукции, 
поэтому задача сейчас произ-
водство качественных кормов. 
А их нужно заготовить нема-
ло: 20,5 тысячи тонн сена, 85 
тысяч тонн сенажа, 65 тысяч 
тонн силоса, 16-18 тысяч тонн 
соломы.

– Коллективные хозяйства 
района содержат около 26 ты-
сяч голов крупного рогатого 
скота. За прошлый год было 
получено чуть более 34 тысяч 
тонн молока. Сегодня надой 
на фуражную корову состав-
ляет 17,4 килограмма, что на 
полкилограмма больше, чем 
в тот же период прошлого 
года (16,9), – отметил началь-
ник управления по сельскому 
хозяйству Бийского района 
Николай Олейников.

Для повышения эффек-
тивности животноводства 
хозяйства Бийского района 
постоянно взаимодействуют с 
Алтайским институтом повы-
шения квалификации. Специ-
алисты научного учреждения 
ежегодно проводят в районе 
выездные консультации.

Светлана 
АЛЕКСАНДРОВА, 

Андрей КАСПРИШИН 
(фото)

АПК
Запустили зелёный конвейер

Главный агроном «Бийского» Владимир Десяткин 
уже 20 лет трудится в родном хозяйстве.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО
В Рубцовске и Рубцовском 
районе в этом году отремон-
тируют несколько участков 
дорог.О  

Дорожники юго-западной части 
края объединились. В ходе реорга-
низации создано «Юго-западное до-
рожно-строительное управление» 
(ЮЗДСУ). Оно обслуживает более 2,2 
тыс. километров дорог девяти райо-
нов, в том числе и Рубцовского. Сферой 
особой ответственности являются 85 
км федеральных дорог.

– Объединение усилий – очень свое-
временная мера, – убежден начальник 
ЮЗДСУ Сергей Глущенко. – Ведь раз-
розненные предприятия не способны 
ни модернизировать производство, ни 
рационально использовать имеющиеся 
ресурсы, ни повышать зарплату. Теперь 
аккумулирование финансовых ресур-
сов позволяет решать эти проблемы, 
направляя средства на достижение 
главных целей. Эффективность такой 
организации была подтверждена во 
время ликвидации последствий ны-
нешнего паводка, когда дружная и сла-
женная работа, а главное, имеющийся 
ресурс, сконцентрированный в нужное 
время в нужном месте, обеспечили 
успешную и оперативную работу.

Появилась возможность маневра 
техники, которой насчитывается 
в общей сложности 463 единицы. 
Например, имея хорошие асфальто-
укладчики, дорожные фрезы, катки в 

Рубцовске, предприятие может оказать 
помощь коллегам, которые не могли 
позволить себе приобрести такие ма-
шины. Техника грамотно перераспре-
деляется по объектам, что и позволяет 
более четко и быстро выполнять по-
ставленные задачи.

Централизован ремонт техники. 
На базе бывшего ДСУ-6 расположен 
центральный склад, куда завозятся 
все запчасти по заявкам предприятий. 
Если требуется срочная помощь, в экс-
тренном порядке выезжает бригада 
специалистов, привозит запчасти на 
объект и производит ремонт.В  

В Рубцовском районе восстанавли-
ваются четыре дорожных объекта, 
пострадавших от паводка.

– Мы выполняем ремонт дамбы 
поселка Дальнего, кладем там допол-
нительно железобетонную трубу, вос-
станавливаем разрушенные трубы, 
– перечисляет заместитель начальника 
по строительству Виктор Брайт. – Было 
разрушение на мосту Дальний – Троин-
ка. Сделали объездную дорогу, теперь 
будем восстанавливать объект. Подъезд 
от Дальнего к Чебурихе тоже пострадал, 
мост поврежден. И на подъезде к селу 
Новосклюиха была разрушена дорога. 
Часть уже восстановили, положили три 
новые металлические трубы.

Продолжается плановый ремонт 
подъездов к селам Бугры, VI Конгресс 
Коминтерна, сделано щебеночное 
покрытие дороги на Новониколаевку. 

Приступили ко второму этапу работ 
на Новосклюихинском направлении. 
В прошлом году положили километр 
асфальтобетонного покрытия, в этом 
по плану еще два. Конечно, логичнее 
было бы сразу отремонтировать всю 
трассу, но, как пояснили специали-
сты, это зависит от условий контрак-
та, где прописан объем работ. Правда, 
в последнее время прослеживается 
тенденция к планированию направ-
лений, а не участков, но время по-
кажет. Проблема этой дороги еще 
и в том, что пучит грунты, старый 
асфальт словно разорван изнутри. 
На таких сложных участках насыпа-
ется особая подложка, чтобы новое 
покрытие не постигла та же участь. 
Впрочем, если все делается с соблю-
дением технологии, асфальт будет 
держаться. А если положить его и не 
присыпать обочины, то разрушится.

У местных дорожников в этом году в 
Рубцовском районе три новые стройки. 
Уже начали делать подъезды к Кали-
нино, Захарово и Тракторному. Каким 
образом выбираются объекты?

– Очень много поступает жалоб от 
жителей Алтайского края на качество 
дорог, поэтому выбирают приоритет-
ные, по которым вообще невозможно 
ездить, – поясняет начальник пред-
приятия.

Впрочем, профессионалы не скры-
вают: абсолютно все дороги в Рубцов-
ском районе нуждаются в ремонте. Вот 
только денег на эти цели маловато. На 
восстановление дорог в районе выделе-
но 134 млн рублей. Кроме того, ведется 

ремонт 10-километрового участка фе-
деральной трассы на Барнаул начиная 
от 313 км. На это направлено 82 млн 
рублей.З   

Рубцовску повезло еще меньше. Если 
дорожная сеть района, находящаяся 
на содержании ЮЗДСУ, составляет в 
общей сложности 270 км без учета 
федеральной трассы, то в городе 400 
км дорог. И все они в плачевном состо-
янии. Ремонтировать их в этом году 
будет тоже бывшее ДСУ-6, которое 
выиграло контракт на сумму более 
36 млн рублей. Эти деньги поступят 
из краевого бюджета.

В этом году латание дыр (а иначе 
ямочный ремонт и не назовешь) про-
изойдет всего на восьми участках. К 
работе городских дорог приступят в 
конце июня. Идет активная заготов-
ка материалов для выполнения кон-
тракта. Приобретаются битум, нефть, 
щебень и другие материалы. Начнут 
дорожники с улиц Светлова и Комсо-
мольской. Сначала заделают ямы, а 
потом нанесут щебеночно-мастичное 
покрытие. Конечно, ту же Комсомоль-
скую нужно делать от начала и до кон-
ца, и предприятие готово, но не имеет 
права выйти за пределы контракта. 
А там предусмотрен ремонт только 
локальных участков, которые наиболее 
разрушены.

– Ямочный ремонт – это всего лишь 
поддержание дорог, – объясняет Сергей 
Глущенко. – Сроки их эксплуатации 

после ремонта превышены в два-три 
раза. Выделяемое финансирование 
не соответствует тем разрушениям, 
которые происходят ежегодно. Латаем 
дыры, максимально возможно обе-
спечиваем безаварийный проезд, но 
требуются значительные денежные 
вливания.

Как утверждают специалисты, если 
не делать текущий ремонт, уменьша-
ются межремонтные сроки. И вместо 
того чтобы служить 20 лет, уже через 
10-12 дорога требует капитального 
ремонта. Межремонтные сроки не 
соблюдаются и из-за ограниченного 
финансирования, и из-за увеличения 
нагрузки на ось автомобиля. Современ-
ные большегрузные машины идут по 
дорогам, которые были рассчитаны 
максимум под КамАЗы.

– К тому же бетон боится переувлаж-
нения, поэтому если муниципалитет 
не уделяет внимание водоотведению, 
то никакое покрытие не будет служить 
установленные сроки, – добавляет Вик-
тор Брайт. – И снег зимой надо выво-
зить регулярно, особенно весной, когда 
начинается массовое таяние. Вроде 
бы дорого вывозить снег, но еще до-
роже ремонтировать дороги. Поэтому 
коммунальщикам следует обратить 
внимание на снегоочистку, тогда и 
дороги будут дольше стоять.

Сколько продержатся отремон-
тированные дороги, покажет вре-
мя. Скудное финансирование не 
позволяет делать оптимистичных 
прогнозов.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

С 15 по 18 июня прошли 
комплексные мобили-
зационные учения ру-
ководителей органов 
исполнительной власти, 
военных комиссаров, 
глав городов и районов 
края. 

Участники сборов познако-
мились с жизнью и бытом во-
инских частей, учебно-матери-
альной базой, а также показали 
себя в стрельбе из различных 
видов современного оружия и 
вождении военной техники.П  ̈!

Занятия прошли под руко-
водством вице-губернатора 
края Виталия Снесаря на по-
лигоне Алейской мотострел-
ковой бригады. Главы ждали 
их с нетерпением, даже созва-
нивались друг с другом – а 
вдруг перенесут. «Почти все 
мы служили срочную служ-
бу, – говорит отстрелявший 
из пулемета глава админи-
страции Целинного района 
Виктор Бирюков. – Хотелось 
проверить, какие навыки 
остались. И сейчас я получаю 
эмоциональное удовольствие, 
вспоминая армейские годы. 
После огневой подготовки обя-
зательно сяду за штурвал БМП. 
Не могу себе представить, ка-
ково это 40 лет спустя?»

Виктор Бирюков проходил 
службу в мотострелковых вой-
сках в 1974 году. Оператор-на-
водчик, командир машины. 
Судя по всему, он добросовест-
но изучал военное дело, если 
столько лет прошло, а глазом 
не моргнув поразил из пулеме-
та все мишени на расстоянии 
250, 300 и 400 метров.

Хозяйка сборов глава Алей-
ского района Светлана Агаркова 
тоже показала хорошую стрель-
бу. Глава активно агитировала 
коллег пострелять из гранато-
мета. Хотя помнится, что на 
последних подобных сборах в 
2007-м Светлана Григорьевна 

отказалась от своего выстрела. 
Тогда она водрузила гранатомет 
на плечо и, уже прицелившись, 
спросила инструктора, во сколь-
ко государству обойдется этот 
выстрел. Услышав ответ, она 
опустила грозное оружие на 
землю со словами: «Да у меня 
таких денег стоит установка 
сигнализации в школу!»

– Сейчас с сигнализацией в 
районе все в порядке, можно 
стрелять, – улыбается Светла-
на Агаркова. – Тренироваться 
главам территорий нужно. Ос-
воить в совершенстве все виды 
оружия, наверное, не получит-
ся, да и не это главное. Наша 
задача – понимать важность 
и сложность задач, которые 
стоят перед органами мест-
ного самоуправления. Сборы 
проводятся для того, чтобы 
руководители муниципалите-
тов, опираясь на опыт учений, 
в случае необходимости сами 
могли принимать грамотные и 
оперативные управленческие 
решения.Р  

Пока другие стреляли, пред-
седатель АКЗС Иван Лоор без 
серьезных нареканий проехал 
на БМП и удачно отстрелял из 
пулемета, не положив пулю 

только в одну мишень. Спи-
кер посчитал, что это хороший 
результат, сказал, что ему не 
стыдно носить форму.

– Руки помнят, – говорит он. 
– Наверное, те навыки, которые 
39 лет назад я получил во время 
срочной службы, имеют твер-
дую основу. Вождение, конеч-
но, стало похуже, чем раньше, 
но стрелял неплохо. Я, как и 
другие мужчины, ждал этого 
дня много лет. Такие крупно-
масштабные учения нужны, 
потому что любой руководитель 
по своей должности является от-
ветственным за мобилизацию, 
а она может понадобиться, и не 
обязательно в военное время.

В качестве примера спикер 
привел ситуацию с последним 
паводком и пожаром в Никола-
евке. По мнению Ивана Лоора, 
подготовка в рамках подобных 
сборов позволяет руководите-

лю получить соответствующие 
навыки и легко адаптировать-
ся во внештатной ситуации.

– Мобилизационные сборы 
такого масштаба проходят не 
каждый год, обычно мы огра-
ничиваемся тренировками 
штабного характера, – расска-
зывает Виталий Снесарь. – В 
последний раз учения такого 
формата проводились в 2007-м. 
В этом году мы провели и штаб-
ную тренировку и побывали в 
воинских частях, дислоцирую-
щихся на территории нашего 
края, и на полигоне Алейской 
мотострелковой бригады, где 
ознакомились с образцами 
военной техники и вооруже-
ния. Главная задача подобных 
сборов – проверить готовность 
руководителей органов управ-
ления эффективно реагировать 
на любые изменения внешнепо-
литической обстановки.В   

Подводя итоги учений, ру-
ководитель мобилизационных 
сборов отметил, что вопросов и 
претензий к участникам сбора 
у него нет. По словам вице-гу-
бернатора, руководители ор-
ганов власти всех уровней го-
товы к принятию грамотных, 
взвешенных управленческих 
решений в любой, даже самой 
сложной обстановке.

– Мы этой теме уделяем вни-
мание не от сборов к сборам, ра-
ботаем на постоянной основе, по-
этому в ходе мобилизационных 
сборов никто для себя Америку 
не открывает, – сказал Виталий 
Снесарь. – Мы просто обновляем 
какие-то данные, приводим в 

соответствие с текущими тре-
бованиями, не более того. Люди 
все грамотные, задачи свои по-
нимают верно. Тем более что 
у многих за плечами срочная 
служба в армии или офицерское 
прошлое, военные кафедры в 
вузах. То есть все они имеют 
нормальную методическую ос-
нову, которую могут с успехом 
применять на практике.

Он также отметил, что уча-
стие в мобилизационных сбо-
рах укрепило ощущение, что 
в Вооруженных силах Россий-
ской Федерации все в порядке, 
Родина надежно защищена.

Военный комиссар Алтай-
ского края Сергей Катрашенко 
с ним согласился. «На полигоне 
и на предшествующих этапах 
мобилизационного сбора гла-
вы администраций района и 
начальники муниципальных 
отделов военного комиссариата 
края работают вместе, сообща 
решают поставленные перед 

ними задачи. Это очень важный 
момент. Но еще важнее для даль-
нейшей работы то, что во время 
таких сборов их руководители 
из разных городов и районов 
обмениваются опытом».

Сергей Катрашенко обратил 
внимание на то, что главы ад-
министраций районов возглав-
ляют призывные комиссии. 
Направляя призывников на 
службу, они должны знать, с 
каким оружием и с какой тех-
никой новобранцам предстоит 
иметь дело. Кроме того, преды-
дущие столь масштабные сборы 
проходили несколько лет назад, 
с тех пор состав управленческо-
го корпуса в крае существенно 
изменился. «Проведение моби-
лизационных сборов пойдет на 
пользу и главам муниципаль-
ных образований, и краю в це-
лом», – подчеркнул военный 
комиссар.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Дороги уходят в лето

Из костюма – в камуфляж

Стрельба из автоматического гранатомета – дело не простое.

Глава администрации Быстроистокского района 
Елена Довгаль стреляла по воздушным шарам. 

Два из пяти тоже хороший результат.  

Участники сборов могли сесть за штурвал боевых машин. Начальник ГУ МВД России по краю 
Олег Торубаров продемонстрировал вполне приличные навыки вождения БМП и танка.

У Ивана Лоора рука 
не дрогнула: из снайперской 
винтовки он попал точно в 

цель – пять из пяти выстрелов.

Чем оно комфортнее, 
тем выше производи-
тельность.

Алтайское региональное 
отделение Фонда социального 
страхования РФ до 1 августа 
принимает заявления от рабо-
тодателей на финансирование 
мер по охране труда. Подать 
заявление может любое пред-
приятие независимо от форм 
собственности. Единственное 
условие – отсутствие задол-
женности в Соцстрах по упла-
те страховых взносов.К  –  

Каждый работодатель, име-
ющий трудовые договоры со 
своими сотрудниками, обязан 
уплачивать за них страховые 
взносы в Фонд социального 
страхования по двум видам. 
Уплата взносов по первому 
виду страхования гаранти-
рует работникам получение 
всех необходимых пособий 
в случае временной нетру-
доспособности или в связи 
с материнством. По второму – 
гарантирует выплату пособий 
пострадавшим на производ-
стве или получившим про-
фессиональное заболевание, 
их раннюю и последующую 
реабилитацию, финансиро-
вание предупредительных 
мероприятий по сокращению 
производственного травма-
тизма и профзаболеваний.

Именно о последней гаран-
тии мы и поговорим. Каждый 
работодатель может еже-
годно до 1 августа в рамках 
Федерального закона № 125 
направить до 20% страховых 
взносов на финансирование 
безопасности труда. Процен-
ты исчисляются исходя из 
общей суммы уплаченных 
за год страховых взносов по 
страхованию от несчастных 
случаев на производстве.Н   

Перечень возможных меро-
приятий с 2014 года не изме-
нился. Это проведение специ-
альной оценки условий труда; 
реализация мероприятий по 
приведению уровней воздей-
ствия вредных и/или опасных 
производственных факторов 
на рабочих местах в соответ-
ствие с государственными 
нормативными требовани-
ями охраны труда; обучение 
по охране труда; приобрете-
ние средств индивидуальной 
защиты (СИЗ); санаторно-ку-
рортное лечение работников; 
проведение обязательных 
периодических медицин-
ских осмотров; обеспечение 
лечебно-профилактическим 
питанием; приобретение ал-
котестеров, алкометров, тахо-
графов, аптечек для оказания 
первой помощи.

С каждым годом число 
предприятий, узнающих 
дорогу в Соцстрах за разре-
шением финансирования, 
увеличивается. Эта мера го-
сударственной поддержки 
особенно актуальна для не-
больших предприятий, у ко-
торых суммы страховых взно-
сов невелики, подчеркивают 
в Алтайском региональном 
отделении.Л    С

– Охрана труда на нашем 
предприятии всегда была 
в приоритете, – рассказала 

инспектор отдела кадров 
сельхозпредприятия «Слав-
городское» Елена Шишкова, 
– но до 2013 года мы, к сожа-
лению, тратили на это исклю-
чительно свои деньги, потому 
что не знали о возможности 
финансирования из Соцстра-
ха. Сейчас расходы собствен-
ных средств на безопасность 
труда сведены к нулю, так, 
в прошлом году мы полно-
стью обошлись средствами 
фонда, думаю, и в этом году 
будет так же.

Благодаря господдержке 
«Славгородское» экономит 
существенные средства. Сум-
ма финансового обеспечения 
предупредительных мер для 
предприятия в 2014 году со-
ставила 100,831 тыс. рублей. 
В этом году «Славгородское» 
имеет возможность произве-
сти расходы на организацию 
мероприятий по охране труда 
на сумму 146,903 тыс. рублей 
в счет уплаты страховых взно-
сов, и они уже подали заявле-
ние в Соцстрах.

На Каменской птицефа-
брике трудится более 300 
человек. Более 10 лет здесь 
работает освобожденный от 
других обязанностей инженер 
по охране труда. Владимир 
Батлук на встрече с журна-
листами рассказал: «Здоро-
вье работников на нашей 
птицефабрике всегда было 
в приоритете у руководства: 
чем лучше они будут обеспе-
чены средствами защиты, тем 
лучше и продуктивнее смогут 
работать».

За пос ледние п ять лет 
это градообразующее сель-
хозпредприятие потратило 
на средства индивидуальной 
защиты более 3 млн рублей.

Ольга Горбунова, начальник 
отдела страхования професси-
ональных рисков Алтайского 
регионального отделения Фон-
да социального страхования 
РФ:

– За период 2002 – 2015 гг. 
программой финансирования 
мер, предупреждающих про-
изводственный травматизм, 
на Алтае воспользовался 5861 
страхователь, использовав 
свыше 494 млн рублей. Одна-
ко сельхозпредприятий в их 
числе традиционно немного 
– около 20%, и это притом, что 
и регион у нас аграрный, и 
многие СПК являются добро-
совестными плательщиками 
страховых взносов. По нашим 
данным, ежегодно за финан-
сированием мер по охране 
труда могут обращаться около 
2 тыс. сельхозпредприятий 
края, забирая больше поло-
вины разрешенного регио-
ну финансирования – 48 млн 
рублей. Общая сумма финан-
сирования на 2015 год – 91, 
066 млн рублей. Вероятнее 
всего, такую пассивность 
можно объяснить только 
неосведомленностью руко-
водителей.

Насколько это для них 
актуально, можно судить 
по уровню травматизма. От 
общего количества несчаст-
ных случаев на производстве 
предприятия машиностро-
ения и обработки дают 22%, 
сельхозпредприятия – 18%. 
По профзаболеваниям маши-
ностроители дают 61 %, сель-
хозпредприятия – 23%. Среди 
травм у аграриев лидируют 
травмы опорно-двигатель-
ного аппарата, среди проф-
заболеваний – вибрационная 
болезнь и профессиональная 
тугоухость.

Любовь ТРЕТЬЯКОВА

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА
Рабочее место

погибшего при исполнении слу-
жебных обязанностей.

19 июня 2015 года около часа 
ночи в селе Харлово Красноще-
ковского района сотрудника-
ми ДПС был остановлен авто-
мобиль под управлением во-
дителя, который находился в 
состоянии опьянения. При со-
ставлении административного 
материала задержанный нанес 
ножевые ранения инспектору 
ДПС Александру Лямкину, кото-
рый от полученных ран скон-
чался на месте.

Старший лейтенант полиции 
Лямкин Александр Владимиро-
вич, инспектор группы дорож-

но-патрульной службы ГИБДД  
Межмуниципального отдела 
МВД России «Краснощёковский», 
родился 01.09.1981 г. в с. Суетка 
Краснощековского района Ал-
тайского края. С 1999 по 2001 год 
проходил службу в Вооруженных 
силах РФ. В 2006 году окончил Ал-
тайский колледж информацион-
ных технологий по специально-
сти «Правоведение». Александр 
Лямкин отслужил в органах внут- 
ренних дел более 15 лет. Опыт-
ный и ответственный сотрудник, 
надежный товарищ, любящий 
муж и отец, заботливый сын. У 
него остались родители, супруга, 
11-летний сын и 5-летняя дочь.

Руководство Главного управле-
ния МВД России по Алтайскому 
краю, совет ветеранов органов 
внутренних дел и внутренних 
войск Алтайского края, Обще-
ственный совет при ГУ, личный 
состав органов внутренних дел 
Алтайского края выражают  
глубокое и искреннее соболез-
нование родным и близким

ЛЯМКИНА
Александра Владимировича,
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В год 70-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 
лесоводы Троицкого района в 
селе Боровлянка открыли Му-
зей истории приобских лесов.

 Первыми экспонатами стали пись-
ма, переданные главой представитель-
ства ЕС в России Вигаудасом Ушац-
касом,  чьи родители были сосланы 
на Алтай в годы войны. Это была не 
единственная семья, пострадавшая 
от большевистских и сталинских ре-
прессий, сорванная с родных мест и 
сосланная на Алтай.

Историю Боровлянского леспром-
хоза ведут с 1922 года, со времени об-
разования здесь поселения ссыльных, 
пострадавших от политических ре-
прессий большевиков. В 40-х годах 
коммунисты продолжили борьбу с 
классовым врагом путём тотальных 
ссылок и депортаций «врагов народа» 
и «социально чуждых».

Боровлянские лагеря Верхне-Обско-
го лагерного отделения Сиблага НКВД 
с лесозаготовительным профилем 
образовались в 1931-1932 годах, – счи-
тают историки. Тысячи ссыльных из 
разных уголков страны привозили в 

Боровлянку на лесозаготовки в ваго-
нах-скотовозах. В эти годы в леспром-
хозе работали шесть тысяч мужчин и 
женщин. Они вручную заготавливали 
и отправляли для нужд страны по 
750 тысяч кубометров древесины в 
год. Это был крупнейший лесозаго-
товительный пункт региона. 

Владимир Елизаров, начальник 
отдела обеспечения полномочий в 
области лесных отношений по Боров-
лянскому лесничеству управления ле-
сами Главного управления природных 
ресурсов и экологии Алтайского края:

– Как бы ни была горька и трагична 
история создания нашего села, жители 
хотят знать и хранить правду, помнить 
прошедшие события, чтобы больше 
никогда не допустить повторения. 
Именно поэтому мы призываем всех, 
кто имеет какие-то свидетельства 
истории приобских лесов, передать 
их на хранение в музей.

Инициативу лесников поддержали 
жители села, района, Приобья. Так 
первоначальная идея создания музея 
Боровлянского леспромхоза была ре-
ализована в Музее приобских лесов. 
Он только начинает жить. Но уже есть 
собственное здание – помогло лесное 

предприятие компании «Леспромэкс-
порт» – отремонтировали помещение 
конторы бывшего лесничества Боров-
лянского леспромхоза, закупили ме-
бель, стеллажи, манекены и другое, не-
обходимое для создания экспозиций. 
Музей активно посещают. В основном 
это школьники и молодежь.

Совсем недавно в Боровлянке побы-
вал Вигаудас Ушацкас, сделал подарки 
музею, а также музей посетила одна из 
руководителей Дворца учащейся моло-
дёжи Санкт-Петербурга Елена Сафина.

Ольга Хлюст, хранитель Музея при-
обских лесов, учитель русского языка 
и литературы средней школы:

– Наши фонды только начинают 
формироваться. Там хранятся снимки 
и письма участников Великой Отече-
ственной войны, письма и похорон-
ки с фронта, билеты комсомольцев 
и коммунистов, мандаты делегатов 
съездов КПСС, грамоты и вымпелы.

Работники леспромхоза всегда от-
личались трудовыми подвигами. Три 
Героя Социалистического Труда лесного 
хозяйства Алтайского края – выходцы 
из Приобья, два – местные. Об этом и о 
многом другом поведают посетителю 
стенды и экспозиции музея.

Планируется отремонтировать 
барак, который после расформирова-
ния Сиблага служил общежитием для 
леспромхозовцев, и использовать его в 
качестве музейного экспоната. Кроме 
того, будет сделана копия землянки, 
в каких жили вынужденные пересе-
ленцы, с утварью тех лет. 

В Боровлянке недавно открыли 
мемориал памяти детей блокадного 
Ленинграда, прибывших на Алтай в 
годы войны. Многие из них умерли 
от истощения и болезней в возрасте 
от 9 месяцев до 4 лет… Известно, что 
это были воспитанники детских 
домов, и вполне возможно, что дети 
тех самых ссыльных и расстрелян-
ных людей, прошедших через ужасы 
ГУЛАГа. Значит, есть смысл объеди-
нить мемориал и музей. Есть и другие 
идеи.

Марина БАУТИНА

МОЗАИКА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Директор «Алтайприроды» Андрей Зайберт сообщил 
«Алтайской правде» о том, что подведены итоги учета 
численности глухаря и тетерева в государственных 
природных заказниках Алтайского края.

– Можно сделать вывод о росте 
численности глухаря и тетерева. 
В заказниках края обитали 223 
глухаря и 722 тетерева. По отно-
шению к прошлому году прирост 
составил 8 и 20% соответственно.

Андрей Зайберт рассказал, что 
ток для глухарей, как и для тетере-
вов, играет одну из самых важных 
ролей. Именно здесь происходит 
так называемая игра, или песня, 
состоящая из двух частей – щелка-
нья и скирканья, напоминающего 
стрекотание сороки, причем во вре-
мя последней части песни, продол-
жающейся каждый раз не долее 3-4 
секунд, певец становится полностью 
глухим на некоторое время.

В слуховом проходе глухаря 
есть небольшой нарост, который 
во время песнопения слегка раз-
бухает. Стоит ему шире раскрыть 
клюв и задрать повыше голову, 
как шишка полностью перекры-
вает слуховой проход и птица пе-
рестает слышать. Отсюда, види-
мо, и происходит название вида.

На одном и том же месте ток 
может быть посещаем в течение 
многих десятилетий, поэтому 
очень важно оберегать постоян-

ные, так как от их сохранности 
во многом зависит численность 
глухарей.

Глухариный ток – место конку-
рентной борьбы, где отбираются 
наиболее жизнеспособные пти-
цы. Они разбиваются на пары, 
которые в конечном итоге и дают 
потомство.

Именно район тока с приле-
гающей территорией является 
зоной выведения потомства. Все 
глухарки, посещающие ток, устра-
ивают свои гнезда не более чем 
в 1 километре от него.

Природоохранным законода-
тельством Российской Федерации в 
целях сохранения функционирова-
ния глухариных токов выделяются 
особо защитные участки леса в 
радиусе 300 метров вокруг токо-
вищ (включая территорию тока). 
Подобные меры обеспечивают бла-
гоприятные условия для одного из 
важнейших этапов жизненного 
цикла глухаря – токования и в це-
лом способствуют увеличению его 
численности, – сказал директор 
«Алтайприроды».

Подготовила 
Людмила ИЗВЕКОВА

Глухарей и тетеревов 
в заказниках стало больше

МОЗАИКА
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зерноочистительное 
оборудование  ПЕТКУСПЕТКУС  

(все модели), гарантия, запчасти, 
решёта, монтаж, тех-
обслуживание, ремонт.

8-903-990-5499, 
8-903-910-6355.

petkus22region@mail.ru.

ПРОДАЮ

Закупаем             оптом
8-923-718-5588
8-903-991-8969
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Продаю 
КОМБАЙН «АКРОС-350» 
(2009 года выпуска, отработал 2500 
моточасов, прицеп самосвальный, 
камазовский в рабочем состоянии.

Тел.: 8 (385-31) 2-14-03, 
8-960-945-8428.

Продаю 

КОМБАЙН КОМБАЙН 
«АКРОС-350» «АКРОС-350» 

(2009 года выпуска,
 отработал 2500 моточасов), 

ПРИЦЕП ПРИЦЕП 
самосвальный, «камазовский», 

в рабочем состоянии.

Тел.: 8 (385-31) 2-14-03, Тел.: 8 (385-31) 2-14-03, 
8-960-945-8428.8-960-945-8428.

Реклама

РЕПОРТАЖ

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 . 
Т. 63-34-78,  63-44-30.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о месте и порядке ознакомления с проектом 

межевания земельного участка
Заказчики работ по подготовке проекта межевания: Цыплёнкова 

Валентина Никитична, Щекотов Николай Иванович, действующие 
через своего представителя Седых Алёну Викторовну, зарегистри-
рованную по месту жительства: Алтайский край, г. Заринск, ул. Со-
юза Республик, дом 14/1, кв. 117. Тел. 8-913-095-4306.

Проект межевания земельного участка подготовил кадастро-
вый инженер Швебель Валерий Федорович (Алтайский край, г. За-
ринск, ул. Крупской, 15-1, тел. 8-960-940-0588).

Кадастровый номер и адрес исходного земельного участка: 
22:13:180004:9, Алтайский край, Заринский район, территория 
Хмелевского сельсовета, земли бывшего колхоза им. Горького.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, а так-
же направить предложения о его доработке можно в течение 30 
дней со дня опубликования извещения по адресу: 659100, Алтай-
ский край, г. Заринск, пр. Строителей, 18, каб. 305. По этому же 
адресу принимаются обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяемого земельного участка.

ИЗМЕНЕНИЯ
– к извещению, опубликованному в «Алтайской правде», № 211 

от 19.07.2007 года, данному дольщиками СПК «Победитель» Тю-
менцевского района. Исключить фамилии: Жорнова М.С., Раймер 
А.А., далее по тексту.

– к извещению, опубликованному в «Алтайской правде», № 160 
от 25.07.2014 года, данному дольщиками СПК «Победитель» Тю-
менцевского района. Вместо фамилий: Шмер П.Д., Лисицин Д.Ю. 
следует читать: Шмер П.А., Лисицын Д.Ю.

– к извещению, опубликованному в «Алтайской правде», №119 
от 27.05.2014 года, данному дольщиками СПК «Победитель» Тю-
менцевского района. Вместо фамилий: Зверева Л.П., Зверев Г.К., 
Комардина Г.И., Саблина В.А., Смотров В.В., Юрк В.П., Юрк И.А., 
следует читать: «Кобер А.Г., Мерц В.А., Руппель Е.Г., Рутц В.В.». 

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 502-897.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт. Ре

кл
ам
а

  Куплю мёд, пергу.
Тел. 8 (3852) 57-01-27.

  Продаю комнату в Барнауле, 
13,8 кв. м в 3-комн. квартире, ул. 
Полярная, дом 30 (выделенная, 
общ. пл. 57,5 кв. м, жилая 42,7 кв. м, 
5 этаж 5-этажного кирпичного дома, 
из первых рук). Тел. 8-913-231-9318.

  Утерянный аттестат № 060748А 
о среднем образовании, выдан-
ный Колыванской средней шко-
лой в 1994 г. на имя Пимоновой 
Натальи Юрьевны, считать недей-
ствительным.

  Продаю:
– погрузчик ПФС-0,75;
– отвал коммунальный КО-4;
– культиватор КОН-2,8;
– борону БДН-3,2.
Тел. 8-905-980-2918.

В Барнауле завершились 
краевые спортивно-тех-
нические соревнования по 

судомоделизму, собрав-
шие большое количество 
участников и зрителей.

Зрелищные состязания, про-
ходившие на территории села 
Лебяжьего, собрали огромное 
количество зрителей и произ-
вели настоящий фурор в дет-
ских душах. В эти дни на Малом 
озере им и взрослым скучать 
было некогда. Тихая, жаркая 
погода придавала участникам 
состязаний уверенности в себе, 
каждый хотел подчеркнуть 
уникальность своей модели 
и, конечно, выиграть главный 
кубок в личном и командном 
зачёте.

С понедельника по пятни-
цу на воду для прохождения 
этапов конкурса спускали 
различные модели судов, в том 
числе яхты и катамараны. Для 
зрелищности некоторые ка-
питаны-виртуозы усаживали 
пассажиров в виде блондинок 
Барби и Бэтменов. «Пусть про-
катятся с ветерком», – шути-
ли участники. Но для членов 
жюри креативность была не 
особо важна. Главное, что учи-
тывалось, – это точность про-
хождения дистанции.

В среду на берегу Малого озе-
ра развернулся небольшой ла-
герь. В одном месте устроилась 
команда юных судомоделистов 
из Тальменского района, рядом 
– школьники из Красногорска, 
еще одни соседи – воспитан-
ники Центра детско-юноше-
ского технического творчества 
Ленинского района Барнаула. 
Перед стартом они выставили 
работы на гладкую поверхность 
и ещё раз организовали осмотр. 

Контрольную проверку модели 
патрульного катера Объеди-
ненных Арабских Эмиратов 
провел 18-летний барнаулец 
Антон Шушменцев.

– Сегодня на озере много 
пуха. Главное, чтобы он не по-
пал в винты, иначе в скорости 
проиграю соперникам, – пере-
живает Антон.

Молодой человек занима-
ется судомоделированием с 
первого класса. Традиционно 
участвует в подобных соревно-
ваниях. За эти годы научился 
многому, его самая масштабная 
работа – модель патрульного ка-
тера Объединенных Арабских 
Эмиратов готовилась почти три 
года. Парень ею гордится. В 
этом году планирует поступать 
в Алтайский государственный 
технический университет, 
пока успешно сдаёт ЕГЭ.

Директор Центра детско-
юношеского технического 
творчества Ленинского райо-
на Барнаула Сергей Чужиков 
рассказывает «АП»:

– Для Антона, как и для мно-
гих других ребят, это послед-
ние юношеские состязания, и 
к ним они готовились с особой 
тщательностью. За годы нахож-
дения в нашем центре ребята 
стали фанатами своего дела и 
не пропадут. Ведь парни умеют 
делать работу, свойственную 
мужчине: не только забить 
гвоздь, но и починить плиту, 
стиральную машинку, в кон-
це концов, построить дом. К 
нам зачастую приходят дети 
из неполных или неблагопо-
лучных семей. Здесь ребята 
находят себя, берут пример с 
опытных педагогов, находят 
дело по душе. Из них вырастают 
порядочные люди с хорошим 
будущим.

По словам Сергея Иванови-
ча, моделирование – дорого-
стоящее дело. На материалы 
может уйти от трёх до десятков 
тысяч рублей.

– За последние годы матери-
альная база центра сошла на 
нет. Мы делаем всё возможное, 

чтобы дети не теряли интерес 
к творчеству. Хочется, чтобы 
было дополнительное финан-
сирование. Ребята сегодня ак-
тивно занимаются авто-, авиа-, 
судомоделями. Причём их дол-
говременная и кропотливая 
работа начинается с создания 
элементарных чертежей. Еже-
годно наши подопечные уча-
ствуют в городских и краевых 
выставках. Стендовые модели 
мало привлекают. Необходимо 
видеть, как происходит движе-
ние на воде, то есть результат 
своего труда.

Среди участников соревно-
ваний несколько представи-
тельниц слабого пола, самой 
маленькой Диане Горбатовой 
– восемь лет. В своей номина-
ции она взяла седьмое место из 
восьми. Больше всех за девочку 
болела мама Оксана, которая 
также неравнодушна к судомо-
делизму и отдала дочери один 
из первых детских макетов для 
соревнований – простейшую 
модель гражданского судна. 

Обаятельная конкурсантка из 
Барнаула делится с «АП»:

– У меня дома большая 
библиотека, много книг о 
морских путешествиях. Ког-
да-нибудь и я совершу круиз 
на собственном корабле, а пока 
тренируюсь с миниатюрными. 
Жаль, что не заняла призово-
го места, но это только начало 
дела.

По информации организа-
торов из краевого центра ин-
формационно-технической 
работы, в нынешнем году в со-
стязаниях приняли участие 46 
человек. Задачи соревнований 

– демонстрация технических 
умений и навыков, повыше-
ние спортивно-технического 
мастерства.

В итоге в общекомандном 
зачёте в младшей возрастной 
группе лучшими стали ребя-
та из Красногорского района, 
среди ребят постарше равных 
не было воспитанникам Дет-
ско-юношеского центра Желез-
нодорожного района Барнау-
ла. Призы и дипломы также 
получили те, кто победил в 
индивидуальном первенстве.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

С блондинкой на борту

ДАЛЁКОЕ  БЛИЗКОЕ ПРИРОДА И ЛЮДИ
Музей в Боровлянке

На создание модели уходит несколько лет.

Восьмилетняя Диана Горбатова: 
«Когда подрасту, выиграю краевые соревнования по судомоделизму».

Тренировка перед стартом.

Болельщики не скрывали своих эмоций.

Один из бараков Сиблага, который будет  восстановлен для истории.

Знакомство на току.
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